
北天宮訪問稿 
 

康：北天宮康主委  師：老師  學：學生 

 

(劍梯旁訪問) 

康：腳踩著劍手也要扶著劍上去，劍在放上去還要鎖緊、固定，不然爬的人會危

險。(示範用劍把厚厚的名片切斷) 

師：爬上去的時候劍很利，風又那麼大你們看厲不厲害？ 

康：要登劍梯的人是想要當法師，首當其衝就是要有體力，做任何事情沒有體力，

就像你們老師經常在講說健康的身體，沒有健康的身體任何事都不能做，那

怕說你今天要去山上辦事，說不定根本沒有體力上去，所以要鍛鍊好自己的

體力才能克服。一開始練習我們會從後面的樓梯練，不可能馬上就要爬刀子，

那絕對百分之一百爬不上，所要要從後面這一樣高的梯子來練習，訓練自己

的體力， 訓練的時後我們會告訴他們要好好練習手扳好(不能抓旁邊的柱子)，

手的力量要怎麼拉、要怎麼上去，考試的規矩就是：手要扳著劍腳也要踩著

劍上去。 

學：是 108隻劍嗎？ 

師：為什麼是 108隻？ 

康：108隻就是在道教裡面的 36天罡 72地煞，它們有順序也不能放顛倒，這是

要請 36天罡跟 72地煞神尊來保護他們。 

師：有人沒有爬上去過嗎？ 

康：有！ 

師：就是爬到一半不行就失敗了？ 

康：就半路就哭了啊….過不了只好讓他下來 

師：因為爬到上面很高，風比下面更大，你得花很大的力氣支撐 

康：如果一個人背了 35 公斤上去，以我們正常的物理原則，地心引力加重力，

他 35公斤就等於 70公斤重了，所以我們旁邊還會有 2條安全鎖，不會讓你

說你太累跌下來。這劍也是也規矩的，你看這劍上有七星，是玄天上帝所拿

的劍，通常會受傷都是因為自己緊張，而且很多是傷到旁邊的劍尖，因為剛

開始大家都很注意小心，但越爬緊張又累，手腳啪一過去就劃傷了。 

康：那個是 12層梯(指旁邊另一座) 

學：我爬過 

康：那個就不會利，劍峰的部分有把它磨掉，怕體驗的人會受傷。 

學：那 108層的就不會磨掉？ 

康：這個是考試啊！12 層的是消災啊！不一樣!!!消災你讓他受傷還得了。那個

12層的梯曾經有一個腦萎縮的人，還有 78歲的人都爬上去，這個你們在網

路上都看的到新聞。 



學：爬劍梯前要做什麼事？ 

康：爬劍梯以前第一個要淨身靜坐，按正常理論上，第一個不能靠近喪家，再來

是不能去產房，這是兩個最大忌諱。 

師：有需要吃素什麼的嗎？ 

康：一定要吃素，不吃素不行。 

學：那在什麼時候要吃素？ 

師：要吃多久？ 

康：正常的話 49天，我們的先鋒官就 49天，一般人有些有 12天、36天，也有

108天。 

師：108天好多喔！ 

康：今年就是有吃素 108天的。 

 

(辦公室訪問) 

學：為什麼爬劍梯前要踩符水跟米 

康：那不是米那是鹽 

學：我以為有米，書上有的寫鹽米 

康：因為我們再怎麼防範，可能叫他們不要靠近喪家、產房啊，但可能他自己沒

有去，但他朋友去了，碰他一下拍他一下，所以我們踩鹽跟符水是除穢氣，

那水裡面有米酒跟符水，加符的手續是你們沒有看到而已，踩粗鹽本身可以

消炎，萬一割傷的時候，除了除穢氣以外還能短暫性的止血。你看那種過火

他們也是會撒鹽米，鹽又可以降溫。所以我們法師爬劍梯前就是要踩米酒跟

鹽。 

學：我以為那是水 

康：你不是那天有爬，因為很多人爬，那個被大家踩的黑黑髒髒的，那個就是米

酒加符水。 

學：現在跟以前的劍梯文化有什麼不一樣？ 

康：刀梯跟劍梯的文化是這樣，刀梯本身是以前陳大輔他所創立的刀梯，本來法

師都可以自吹自擂自己的道行有多高，沒有一個考試的機制，所以才設立的

爬刀梯，一般我們看到的大多是 36 層刀梯，刀是單面鋒利，我們為什麼會

弄劍梯，是因為當初花蓮地方的災業很多，所以玄天上帝才旨示用劍梯，劍

你們剛才也看到它兩面都是利的，所以刀梯相對比較好爬，而且台灣很多爬

刀梯的很多都有扶手，不像我們規定爬的時候要手要抓著劍，旁邊也沒東西

讓你抓，為什麼越鋒利越好爬，聽起來好像很不符合邏輯？很鋒利的刀當你

有感覺的時候你已經往上一直爬。 

學：喔！就是不會停在那邊那麼久。 

康：你會不想停在那，再停就割傷了。(拿劍給學生細看) 你知道這爬的難度在哪

裡，因為你爬一階的時候上面不是還有劍嗎？腳抬起來可能腳背會碰到劍的

下緣，這樣知道嗎？所以我們爬梯的人受傷的地方常常是腳背。一開始大家



爬都很小心，越高體力越不好，腳跨不上去又緊張就開始亂了， 就撞到了。 

師：但我們有看到爬的人不是爬幾階就要停下來，念符或是打手印之類的，不是

一口氣爬上去‧  

康：一般爬的人是不是打手印，你們看到停下來應該是第一位先鋒官，他要幫 108

把劍上面的符開光。 

學：那有規定要爬幾層要做一次那個動作？ 

康：沒有 

師：那也可以一路爬上去？ 

學：如果體力很好就可以一路爬到頂？ 

康：沒有人這樣做，因為我們也不建議他這樣子，通常這樣到最後一定是上不去。 

學：那應該會很累，我爬十二層爬到上面都很緊張……我爬到第十層有兩層沒爬

到就上去了 

康：那你就偷工減料了 

師：後來還被人家叫說你下來補踩兩層 

康：所以這是個考驗你的陷阱，108 層跟你的 12 層一樣，最後好像看起來要到

了，其實還有一層在那邊，你的意志很堅定，才能要完完全全的把它掌握完

成，如果你連這考試都要偷工減料，以後幫人家辦事也是可以偷工減料，所

以這是很慎重的考試。為什麼要爬 12層梯？你是跟人家上去爬的嗎？ 

學：我媽叫我去爬的….. 

師：她有先念一個疏文，國語不好還念老半天，說爬 12 層就是表示 12 個月平

安。 

康：12個月平安是第一個，第二個是意謂十二元辰。 

學：那請問很胖的人可以爬嗎？ 

康：我們今年有一個 145公斤的，然後他減到 105公斤，他除了吃素，還齋戒只

吃水果而已，吃了 108天的水果。 

學：為了爬這個？ 

康：對！ 

學：哇！ 

康：我們今年的也開始報名了，在明年的 3月 30日辦法會。 

學：不是爬到最頂會有人丟錢或符下來，那可以在空中接嗎？ 

康：通常是丟符，你要怎樣空中接？ 

學：就手這樣舉起來接啊~ 

(在場人都大笑) 

康：只要你接的住都可以啦！但一般我們會建議等它落地再接，不然有些人也會

丟錢下來，11樓高地心引力加重力加速度打到可能會受傷。明年的法會剛好

在星期六。 

師：我可以再帶你們來，你們都來挑戰爬 12層好了，可以保平安。 

康：我們明年有從新竹湖口半夜就出發然後一早 7點到花蓮準備來參加法會的。 



學：我有看到那個法師準備的時候會坐在一個椅子上有人抬他們出來。 

康：因為你們沒有上去二樓，他們會在二樓著裝打坐。法衣以後辦事為民消災的

時候就可以拿來穿，上天梯的時後不能穿很寬鬆的衣服，風一吹很容易發生

危險，如果起南風，爬的時候越靠近梯越好，如果起南風把你吹離梯子然後

衣服寬鬆鼓起來就更吃力，背的東西越重阻力也越大，所以不管男女都要把

衣服包緊，所以著裝完不能自己走下來，就會是你看到的用轎子抬下來，現

在有簡化用藤椅，鋪上紅布。 

學：然後 4個人抬他 

康：以前規定還只有屬龍跟屬虎的可以抬轎子，因為不太容易找齊，因為抬那個

很累，現在就沒有規定那麼嚴格了。 

學：為什麼要撒符下來？ 

康：可以給現場的人得到一些護身的法器 

師：我們也有撿到一個小小的符 

康：那個符一般在神壇裡就是符而已，但經過法師爬上去背上去這個符就不一樣

了，價值就不同，不止符也有人拜託登梯的人幫他帶珠寶、翡翠。 

學：除了爬劍梯前面還有什麼其他的活動？ 

康：有喔，一個文官跟武官總是不一樣，你要當武強也要略知一二文的東西，所

以我們來登梯的人也不會很多，因為我們把關的很嚴格，有很多人看到這 108

層的劍梯就打退堂鼓了。 

學：我們遠遠看到就覺得好高好可怕！沒有裝劍看起來就好恐怖了。 

康：等裝了劍很多人來看了都搖頭。我們除了爬劍梯這武考之前還要文考。 

師：就是像考試有考學科跟術科一樣！ 

康：我們道教的基本知識你要了解，這爬第 1 次 2 次 3 次文考的題目都不會一

樣。 

師：所以有的人會爬很多次？ 

康：有啊，今年就有人爬第 3次了。 

師：我還以為只要爬一次就考過了！！ 

康：有爬 3次 4次的，4次的是因為他自己覺得他修行沒有過，所以要再挑戰。

一般都 3次，先鋒官就不一定了。 

師：先鋒官就第一個爬上去的男生？ 

康：他要把每一把劍都開光，108隻劍本來是一般的劍，你們爬 12層也有看到，

劍上面都會安一張符，就是開光的意思。 

學：開光？ 

康：就是要加入它劍的靈性，一層一層都要開光，這工作就是先鋒官的工作。 

師：所以我們一開始看到的是先鋒官，所以他爬一爬有停下來。 

康：他爬一爬旁邊有人會拿筆給他 

學：對，他有拿筆 

康：先鋒官上了以後，其他人才可以跟著上。 



師：他爬上去還會搏筊下來。 

康：那是第二道程序了。 

師：搏筊是問說？ 

康：上蒼準不準他成為法師，先鋒官搏筊是問他的工作做完了可以開始後面的儀

式，然後才可以開始。 

學：全部爬完大概要爬多久？ 

康：那就不一定了，要看你的體重跟你背的東西有多重 

學：我看影片有個女生差不多 15分鐘爬完 

康：15分鐘爬完算是正常爬完還可以 

師：女生比較輕 

康：她沒有背東西 

師：她可能背令旗那種比較輕的，男生有時候會背神像，神像比較重啊！ 

康：是今年特別有背神像，不然我們是不贊成他背神像的因為很危險。像我自己

爬的時候背了 40公斤，除了法器還有宮印、平安符、車符都要背上去。 

師：他們會帶很多個筊上去嗎？不是幾付而已？ 

康：我們會準備 4.50個在上面 

師：會有人一直筊不出來之類的嗎？ 

康：有，就是他本身修行不夠，還有這是上蒼對你意念的考核，在這一剎那。今

年有一個做美容美髮的母女，那個女兒非常的傲氣，爬完下來都快哭出來，

沒有想到天梯那麼難克服，我們教她練習她都說不用很簡單，她都象徵性去

爬一下，她認為她媽媽都很好爬，她應該沒什麼困難。 

學：這梯子平常會拆掉嗎？ 

康：不會，但幾年它需要整理一次，颱風跟地震它也不怕，我們會把拿些層板都

收下來。 

學：喔，爬的時候會有幾個人站在旁邊幫忙扶著。 

康：那是安全人員。 

師：她說有一個白頭髮的爺爺好厲害都可以在上面不用扶 

康：那是我大徒弟啦！(有客人來訪) 

師：那我們今天就先訪問到這 

康：也希望你們能多多幫我們推廣，讓更多人知道我們北天宮這傳統的活動！ 

學：謝謝康老師！ 

 

 

 

 


